

# Analisis Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga (Studi Kasus Pada Guru PNS Sekolah Dasar Katholik Waipanda Desa Hoha Wungo Kecamatan Kodi Utara Kabupaten Sumba Barat Daya)

*by* DEBORA RANGGA BELA

---

**Submission date:** 22-Apr-2021 07:45PM (UTC-0700)

**Submission ID:** 1380859697

**File name:** nalisis\_Literasi\_Keuangan\_Ibu\_Rumah\_Tangga\_-\_derlisius\_bani.docx (39.56K)

**Word count:** 1513

**Character count:** 9817

7  
5

**Analisis Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga (Studi Kasus Pada Guru PNS Sekolah Dasar Katholik Waipanda Desa Hoha Wungo Kecamatan Kodi Utara Kabupaten Sumba Barat Daya)**

1

**RINGKASAN**

Literasi Keuangan merupakan kebutuhan dasar yang diperlukan seseorang agar mereka dapat terhindar dari masalah-masalah keuangan Ibu Rumah Tangga. Munculnya suatu masalah keuangan bukan saja karena rendahnya tingkat pendapatan Ibu Rumah Tangga, namun juga berasal dari kurangnya pengetahuan seseorang dalam mengelola keuangannya.

Literasi Finansial menunjukkan kecakapan individu untuk memanfaatkan sumber daya yang dimilikinya dalam mencapai dan meningkatkan suatu kesejahteraan. Seorang Ibu harus mampu mengelola keuangan dengan baik, sehingga menjadi panutan bagi anak-anaknya serta dipandang oleh masyarakat. Ibu Rumah Tangga sudah seharusnya memberikan contoh dan perilaku yang baik dalam kehidupan sehari-hari.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui tentang bagaimana Analisis Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga yang berprofesi sebagai Guru PNS Sekolah Dasar Katholik Waipanda Desa Hoha Wungo Kecamatan Kodi Utara Kabupaten Sumba Barat Daya.

Penelitian ini menggunakan tehnik pengumpulan data dengan metode wawancara dan dokumentasi. Wawancara dilakukan kepada Ibu Rumah Tangga Guru PNS Sekolah Dasar Katholik Waipanda. Sedangkan dokumentasi diperoleh dari brosur dan struktur organisasi sekolah dasar Katholik Waipanda Desa Hoha Wungo Kecamatan Kodi Utara, Kabupaten Sumba Barat Daya. Semua data tersebut dianalisis secara induktif.

Berdasarkan hasil penelitian, Ibu-ibu Rumah Tangga yang berprofesi sebagai Guru PNS di Sekolah Dasar Katholik Waipanda Desa Hoha Wungo Kecamatan Kodi Utara Kabupaten Sumba Barat Daya, memahami mengenai Analisis Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga. Mereka sudah berusaha dengan baik mengelola keuangan secara efisien dan sesuai dengan kebutuhan yang diperlukannya dengan cara berbeda-beda sesuai kemampuan masing-masing Ibu Rumah Tangga agar sesuai dengan pendapatan yang mereka peroleh. Kebutuhan yang berbeda-beda yang membedakan antara Analisis literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga yang satu dengan yang lainnya, yaitu seperti kebutuhan sehari-hari dengan jumlah keluarga yang berbeda dan tingkat pendidikan yang sedang ditempuh anak-anak yang berbeda setiap keluarganya. Meskipun dengan perbedaan yang ada pada setiap keluarga, tetapi kaum ibu-ibu sudah menerapkan literasi keuangan yang baik dan sesuai dengan kebutuhan keluarganya masing-masing, agar tetap terjaga ekonomi keluarga. Dengan kemampuan Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga yang berprofesi sebagai Guru PNS Sekolah Dasar Katholik Waipanda bisa mengelolah uang penghasilan perbulan dengan baik, dibuktikan dengan bisa mencukupi pengeluaran selama satu bulan dan ada pula sebagian yang bisa *Saving* di BMT.

**Kata Kunci:** Analisis Keuangan, Ibu Rumah Tangga (Guru PNS)

**ANALYSIS OF HOUSEHOLD MOTHER FINANCIAL LITERATION**  
**(A Case Study of a Catholic Elementary School Civil Servant Teacher, North Kodi District,  
Southwest Sumba Regency)**

***RINGKASAN***

Financial literacy is a basic need that someone needs so that they can avoid financial problems. The emergence of financial problems is only due to a low level of income, but can also come from a person's lack of knowledge in managing their finances.

Financial literacy shows the ability of individuals to use their resources to achieve and improve welfare. Household mothers are role models for their children and are seen by examples of good behavior or have good morals in everyday life, never want to participate and not behaving badly. This study aims to find out about how the financial literacy of housewives who work as civil servants in Catholic elementary schools in Kodiutara District, Southwest Sumba Regency. This research uses data collection techniques using interviews and documentation methods. Obtained from brochures and organizational structure of Catholic elementary schools, Kodiutara District Southwest Sumba Regency. All of these data were analyzed inductively.

Based on the result of the study, housewives who work as civil servant teachers of Catholic elementary schools in Kodiutara District Southwest Sumba Regency understand the importance of financial literacy in the household. They have tried to manage finances efficiently according to the ability of each housewife to match the income they earn. Different needs that distinguish between financial management and another, namely such as daily needs with different numbers of families and the levels of education that children are taking is different for each family. Mothers have implemented good financial literacy and are in accordance with the needs of their respective families so that the family economy can be maintained. Income per month is well proven by being able to cover expenses for one month and some who can save at BMT.

***Keywords: Financial Analysis, Housewives (PNS Teachers)***

## PENDAHULUAN

## 1.1.Latar Belakang

Gunawan, Mukoffi, Sumarno, Sulistyowati, (2018) mendeskripsikan Analisis Literasi Keuangan yang merupakan kebutuhan dasar yang diperlukan Seorang Ibu Rumah Tangga, agar mereka dapat terhindar dari masalah-masalah keuangan. munculnya literasi keuangan Ibu Rumah Tangga bukan saja karena rendahnya tingkat pendapatan, namun juga berasal dari kurangnya pengetahuan seorang Ibu Rumah Tangga.

Literasi Finansial menunjukkan kecakapan individu dalam memanfaatkan sumber daya yang dimilikinya untuk mencapai dan meningkatkan kesejahteraan finansial. Seorang Ibu harus mampu mengelola keuangannya dengan baik, sehingga menjadi panutan bagi anak-anaknya serta dipandang oleh masyarakat. Ibu Rumah Tangga sudah seharusnya memberikan contoh dan perilaku yang baik terhadap anak-anak dalam kehidupan sehari-hari.

Literasi keuangan berdasarkan kajian dari Gunawan(2016:20), merupakan kemampuan secara efektif dalam mengevaluasi dan mengelola keuangan Ibu Rumah Tangga dalam rangka membuat keputusan untuk mencapai tujuan hidup dan mencapai kesejahteraan finansial.

Ibu Rumah Tangga adalah Tiang Rumah Tangga. Perannya sangat penting dalam membelanjakan uang dengan pemahaman literasi keuangan agar ekonominya stabil bisa membentuk keluarga yang harmonis, Ibu berperan penting dalam mengatur dan membuat Rumah Tangganya menjadi surga bagi anggota keluarganya.

Di dalam rumah tangga kebutuhan sangatlah banyak. Oleh karena itu Ibu Rumah Tangga harus dapat mengelola keuangan dengan benar dan cerdas mengenai antara pendapatan dan pengeluaran. Dalam mengatur pengeluaran, seorang Ibu Rumah Tangga haruslah memiliki pola pikir jangka panjang atas produk-produk konsumsi dan jasa yang digunakan untuk kebutuhan rumah tangganya tersebut.

<sup>11</sup> Keterbatasan Finansial dapat menyebabkan stress dan rendahnya kepercayaan diri, bahkan untuk sebagian keluarga dapat berujung pada perceraian.

Penelitian ini mengambil objek Ibu Rumah Tangga. Dalam Penelitian ini sangat penting dilakukan karena bertujuan untuk mencari tahu bagaimana Tingkat Analisis Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga, karena dikalangan masyarakat tidak hanya akan menghadapi kerumitan mengenai permasalahan pengelolaan keuangan agar sesuai antara kebutuhan dan keinginan didalam suatu Rumah Tangga yang semakin meningkat, karena Analisis literasi keuangan merupakan hal yang diperlukan bagi Ibu Rumah Tangga, Karena Literasi Keuangan memberikan pengetahuan sehingga menjadikan Seorang Ibu Rumah Tangga yang cerdas dalam mengelola keuangannya.

## <sup>9</sup> 1.2. Rumusan Masalah

Berdasarkan rumusan masalah yang telah diuraikan di atas, maka dapat diajukan pertanyaan penelitian yang di jadikan fokus pembahasan dalam penelitian ini adalah

- <sup>7</sup> 1. Bagaimana peningkatan Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga Pada Guru PNS Sekolah Dasar Katholik Waipanda?
- <sup>7</sup> 2. Bagaimana Pengelolaan Keuangan di Ibu Rumah Tangga Pada Guru PNS Sekolah Dasar Katholik Waipanda?

### 1.3. Tujuan Penelitian

Berdasarkan uraian yang terdapat pada <sup>16</sup> tujuan penelitian ini adalah:

1. Untuk Mengetahui Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga Yang Berprofesi Sebagai Guru PNS Sekolah Dasar Katholik Waipanda.
2. Untuk Mengetahui Cara Mengelola Keuangan Dan Berdasarkan Analisis Keuangan Ibu Rumah Tangga yang sebagai Guru PNS Sekolah Dasar Waipanda.

### <sup>12</sup> 1.4. Manfaat Penelitian

Beberapa manfaat dalam penelitian ini sebagai berikut :

#### <sup>3</sup> 1. Bagi Peneliti

Hasil Penelitian ini merupakan suatu kesempatan bagi peneliti untuk menerapkan teori-teori dan literasi yang di peroleh dibangku kuliah dan dapat memperluas wahana berfikir serta menambah wawasan, kemudian memperdalam pengetahuan dibidang manajemen keuangan khususnya mengenai Analisis Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga.

#### 2. Bagi Ibu Rumah Tangga

<sup>12</sup> Hasil penelitian ini bisa di jadikan bahan evaluasi bagi Ibu Rumah Tangga yang sebagai Guru PNS Sekolah Dasar Katholik Waipanda.

#### 3. Bagi Akademik

Sebagai bahan masukan atau menambah wawasan yang berminat dalam meneliti tentang laporan keuangan.

#### 4. Bagi Penulis Selanjutnya

Sebagai bahan masukan atau menambah wawasan pola berpikir yang berkarya terutama bagi yang berminat untuk meneliti tentang Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga sebagai Guru PNS Sekolah Dasar Katolik. dan menambah variabel yang ada.

<sup>4</sup> Persamaan penelitian relevan di atas dengan penelitian yang akan peneliti lakukan ini yaitu sama membahas tentang Literasi Keuangan, akan tetapi permasalahan yang diteliti berbeda.

### 1.5. Penelitian Relevan

Berdasarkan penelusuran peneliti di perpustakaan IAIN Metro dan beberapa jurnal digital, peneliti menemukan Beberapa karya tulis dengan judul tulis ilmiah tersebut yaitu sebagai berikut:

1. Penelitian karya Amanita Novi Yushita, “Pentingnya Literasi Keuangan dalam Mengelola Keuangan”. Hasil penelitian tersebut menyimpulkan bahwa <sup>2</sup> Pentingnya Literasi Keuangan bagi Ibu Rumah Tangga bukan sekedar sebagai ilmu pengetahuan ataupun teori saja, tetapi diharapkan dapat membuat Ibu Rumah Tangga lebih bijaksana dan pandai dalam mengelola keuangan atau asset yang dimilikinya sehingga dapat memberikan timbal-balik yang bermanfaat dalam menyokong keuangan individu baik dalam jangka pendek maupun jangka panjang. Persamaan penelitian relevan diatas dengan penelitian, sama-sama membahas tentang Literasi Keuangan, Akan tetapi permasalahan yang diteliti berbeda. Permasalahan yang dikaji pada penelitian relevan di atas adalah perihal Literasi Keuangan bagi Pengelolaan Keuangan. Sedangkan pada penelitian, ini yang di bahas mengenai Bagaimana Analisis Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga
2. Penelitian karya Theodorus Mawo dkk, dengan judul <sup>18</sup> “Pengaruh literasi keuangan, konsep diri dan budaya terhadap perilaku”
3. <sup>4</sup> Persamaan penelitian relevan di atas dengan penelitian yang akan peneliti lakukan ini yaitu sama-sama membahas tentang Literasi Keuangan akan tetapi permasalahan yang diteliti berbeda.

Permasalahan yang dikaji pada penelitian relevan di atas adalah perihal Analisis Pentingnya Literasi Keuangan. Sedangkan pada penelitian, ini yang dibahas mengenai Bagaimana Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga yang berprofesi sebagai Guru PNS Sekolah Dasar Waipanda.

<sup>4</sup> Persamaan penelitian relevan di atas dengan penelitian yang akan peneliti lakukan ini yaitu sama-sama membahas tentang Literasi Keuangan, Akan tetapi permasalahan yang diteliti berbeda. Permasalahan yang dikaji pada penelitian relevan di atas adalah perihal Financial Literacy Dan Perilaku Keuangan Mahasiswa. Sedangkan pada penelitian, ini yang dibahas mengenai Bagaimana Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga.



# Analisis Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga (Studi Kasus Pada Guru PNS Sekolah Dasar Katholik Waipanda Desa Hoha Wungo Kecamatan Kodi Utara Kabupaten Sumba Barat Daya)

## ORIGINALITY REPORT

**27%**  
SIMILARITY INDEX

**27%**  
INTERNET SOURCES

**1%**  
PUBLICATIONS

**10%**  
STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

**1** [lppm.upiypk.ac.id](http://lppm.upiypk.ac.id) Internet Source **3%**

**2** [www.neliti.com](http://www.neliti.com) Internet Source **3%**

**3** [rinjani.unitri.ac.id](http://rinjani.unitri.ac.id) Internet Source **2%**

**4** [lib.unnes.ac.id](http://lib.unnes.ac.id) Internet Source **2%**

**5** [www.moripenet.com](http://www.moripenet.com) Internet Source **2%**

**6** [bagundal-hendy.blogspot.com](http://bagundal-hendy.blogspot.com) Internet Source **2%**

**7** [repository.metrouniv.ac.id](http://repository.metrouniv.ac.id) Internet Source **2%**

**8** [ejournal.kopertis10.or.id](http://ejournal.kopertis10.or.id) Internet Source **2%**

[digilib.uin-suka.ac.id](http://digilib.uin-suka.ac.id)

9	Internet Source	1 %
10	<a href="http://download.garuda.ristekdikti.go.id">download.garuda.ristekdikti.go.id</a> Internet Source	1 %
11	<a href="http://repositori.uin-alauddin.ac.id">repositori.uin-alauddin.ac.id</a> Internet Source	1 %
12	<a href="http://johannessimatupang.wordpress.com">johannessimatupang.wordpress.com</a> Internet Source	1 %
13	<a href="http://r2kn.litbang.kemkes.go.id">r2kn.litbang.kemkes.go.id</a> Internet Source	1 %
14	<a href="http://repository.uin-suska.ac.id">repository.uin-suska.ac.id</a> Internet Source	1 %
15	<a href="http://id.123dok.com">id.123dok.com</a> Internet Source	1 %
16	<a href="http://jurnal.unipasby.ac.id">jurnal.unipasby.ac.id</a> Internet Source	1 %
17	<a href="http://jurnal.fkip.uns.ac.id">jurnal.fkip.uns.ac.id</a> Internet Source	1 %
18	<a href="http://www.jurnalintelektiva.com">www.jurnalintelektiva.com</a> Internet Source	1 %
19	<a href="http://repository.its.ac.id">repository.its.ac.id</a> Internet Source	1 %
20	<a href="http://eprints.walisongo.ac.id">eprints.walisongo.ac.id</a> Internet Source	<1 %

21

repository.unikama.ac.id

Internet Source

<1 %

---

22

repository.radenintan.ac.id

Internet Source

<1 %

---

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography On

# Analisis Literasi Keuangan Ibu Rumah Tangga (Studi Kasus Pada Guru PNS Sekolah Dasar Katholik Waipanda Desa Hoha Wungo Kecamatan Kodi Utara Kabupaten Sumba Barat Daya)

---

PAGE 1

---

PAGE 2

---

PAGE 3

---

PAGE 4

---

PAGE 5

---

PAGE 6

---

PAGE 7

---